



SOCIETÀ DI SAN FRANCESCO DI SALES

SEDE CENTRALE SALESIANA

Via Marsala, 42 – 00185 Roma

Il Rettor Maggiore

Prot. 22/0080
Rome, le 1er mars 2022

À mes chers Confrères SDB dans le monde
À notre chère Famille Salésienne à travers le monde

Mes chers frères et sœurs du monde entier,

À chacun et chacune d'entre vous, dans les lieux les plus divers où la Famille de Don Bosco est présente, mon salut et mes sentiments affectueux.

Comme vous pouvez sûrement l'imaginer, la raison de cette lettre est de dire un mot qui puisse exprimer non seulement notre préoccupation mais aussi notre adhésion et notre engagement envers le peuple ukrainien. Et, dans notre cas, nous le faisons à travers nos Confrères SDB et nos Sœurs FMA des différentes présences que nous avons en Ukraine, et en communion fraternelle avec certains Groupes de la Famille Salésienne également présents : Salésiennes et Salésiens Coopérateurs, dévots de Marie Auxiliatrice, etc...

Je sais que nous éprouvons tous une grande douleur devant la souffrance du peuple ukrainien en ce moment. Nous aussi, en tant que Famille Salésienne de Don Bosco, et moi-même au nom de tous, nous crions « Non à la guerre ! ». Nous implorons pour que celle-ci cesse, et nous prions pour que la paix revienne. La perte d'une vie humaine, qui est la part la plus sacrée de la création de notre Dieu, ne peut jamais se justifier d'aucune manière. Toutes ces morts nous font mal, la douleur de tant de personnes devant la perte de leurs proches nous fait mal, la vie tronquée et abîmée de tant de blessés nous fait mal.

Pour ma part, j'ai déjà exprimé au Supérieur de la Vice-province d'Ukraine « Marie Auxiliatrice », le Père Mykhaylo Chaban, notre communion, nos sentiments fraternels et notre désir d'aider de toutes les manières possibles. J'ai fait de même avec le Père Marcin Kaznowski, Provincial de Cracovie (Pologne) dont dépendent les présences SDB de rite latin en Ukraine (Odessa, Bibrka, Peremyshlany et Korostyshiv). Nos Confrères SDB et nos Sœurs FMA savent que nous voulons être à leurs côtés en ces temps difficiles.

En même temps, c'est très beau de voir tout le courant de solidarité qui se fait jour et que l'on veut canaliser (à travers ma lettre également). Au-delà de la douleur de tant de gens, nous n'avons aucune information sur d'éventuelles blessures corporelles chez les nôtres. Je sais que les autorités militaires de Lviv nous ont demandé de retirer les dizaines d'enfants qui vivent avec nous dans le foyer d'accueil. Cela a été fait par le Supérieur de la Vice-province et les Confrères de cette présence, répartissant une partie des enfants dans différentes familles, et les maisons salésiennes dans la Slovaquie. Je suis particulièrement reconnaissant à la Province de Slovaquie, en la personne de son Provincial, le Père Peter Timko, qui a organisé tout le nécessaire pour que ces enfants soient pris en charge, bien entourés et protégés. Nous en rendons grâce à Dieu.



SOCIETÀ DI SAN FRANCESCO DI SALES

SEDE CENTRALE SALESIANA

Via Marsala, 42 – 00185 Roma

Il Rettor Maggiore

Sans doute dans l'esprit de chacun, en particulier de ceux qui pensent pouvoir faire quelque chose face à cette douloureuse réalité, une question va se poser : comment pouvons-nous aider ? Tout d'abord, comme je l'ai déjà dit, en exprimant notre affection, notre communion et en étant du côté de ceux qui sont attaqués. Et je n'ai aucun doute qu'il y a des millions de personnes dans le peuple russe qui ne veulent pas la guerre, mais que ce sont leurs dirigeants qui la mènent. Nous devons aussi présenter au Seigneur cette réalité douloureuse du monde qu'il a racheté et qui, pourtant, saigne et souffre aujourd'hui.

Et bien sûr, nous devons et pouvons aider financièrement. Il existe de nombreuses initiatives (dont certaines sont parvenues à ma connaissance) :

1. « *Missioni Don Bosco* » de Turin promeut et collecte l'aide qui arrive pour l'Ukraine comme première urgence. Mais aussi, en dialogue avec moi, nous avons convenu de penser surtout à « l'après », et comment répondre aux besoins qui surgiront, une fois la guerre finie, Dieu merci !
2. Depuis l'Espagne, la Procure Missionnaire « *Misiones Salesianas* » de Madrid alloue déjà les premiers fonds pour couvrir les besoins de base. Elle essaiera également d'être en phase avec ce que j'ai dit ci-dessus.
3. La Province Salésienne Lombardo-Emiliana (ILE), en collaboration avec « *Opera Don Bosco Onlus* », mène également une action de protection convenue avec le Supérieur de la Vice-province, le Père Mykhaylo.
4. La Province Salésienne de Venise-Mestre (INE) s'est mise directement en contact avec le Recteur Majeur pour aider comme elle pourra.
5. La communauté salésienne SDB basée dans la Cité du Vatican a envoyé 20 000 euros au Recteur Majeur pour les besoins les plus urgents en Ukraine.
6. La Province Salésienne d'Irlande, pour sa part, a commencé une collecte de produits de première nécessité et de fonds pour les secours d'urgence en Ukraine.
7. En Allemagne, « *Don Bosco Mission Bonn* » a lancé une campagne de sensibilisation et de collecte de fonds.
8. De même, la Procure Missionnaire Salésienne de Varsovie (Pologne), dès les premières heures du déclenchement de la guerre en Ukraine, s'est mise en mouvement pour collecter des fonds et procurer une aide humanitaire.
9. Avant cette situation d'urgence, le Réseau Européen des organisations salésiennes de jeunes (« *Don Bosco Youth Net* »), en phase avec ce que j'ai exprimé, et de son domaine propre, a également diffusé parmi les organisations collaboratrices des indications et des lignes d'orientation sur ce qu'il y a à faire pour les droits et l'hébergement des réfugiés, ainsi que l'organisation et la participation à des initiatives de solidarité, de charité et de sensibilisation à la paix.
10. Et il ne fait aucun doute que de nombreuses autres initiatives sont en cours que je ne connais pas toujours.



SOCIETÀ DI SAN FRANCESCO DI SALES

SEDE CENTRALE SALESIANA

Via Marsala, 42 – 00185 Roma

Il Rettor Maggiore

Il reste une question : comment pouvons-nous nous coordonner pour rendre notre aide efficace... ?

Pour l'instant, je vais suggérer une façon de le faire, mais tout d'abord je déclare ce principe : ***nous voulons tous que cette aide atteigne, en ce moment d'urgence, les personnes les plus nécessiteuses, les déplacés, ceux qui ont perdu ce qu'ils avaient, ceux qui n'ont aucun moyen de vivre en ce moment ...*** Il est parfaitement clair, comme je l'ai dit, que nous sommes et devons être seulement une médiation, un moyen de transmission de l'aide que de nombreuses personnes offrent à ceux qui en ont le plus besoin.

Ensuite, bien sûr, nous continuerons à voir comment aider les garçons et les filles qui ont été laissés sans père ou mère, ou sans pouvoir étudier, ou sans une bonne perspective d'avenir immédiat ; et là nos présences, à la fois des SDB et des FMA, seront sans aucun doute d'un grand secours.

Comment faire parvenir de l'aide maintenant et à l'avenir de la part des SDB ?

- Dans notre cas, le contact peut se faire par l'intermédiaire des deux Provinciaux présents en Ukraine (la Vice-province de rite gréco-catholique et les maisons de rite latin appartenant à la Province de Pologne-Cracovie), en la personne du Père Mykhaylo Chaban et du Père Marcin Kaznowski. Toute personne qui souhaite les contacter directement peut le faire.
- Depuis le Siège Central Salésien de Rome (en accord avec l'Économat Général et le Secteur des Missions), j'ai autorisé le Père George Menampampil à coordonner les secours communiqués ici, comme cela a été fait à l'occasion du Covid-19. Concrètement, tout ce qui parvient au Recteur Majeur à cet effet, ou à la « Fondation Don Bosco dans le Monde », ou à la solidarité du Recteur Majeur, sera coordonné conjointement, en dialogue avec le P. George Menampampil.
- Personnellement, je suggère que les Procures Missionnaires agissent librement, mais en nous informant et en coordination avec nous ; et je suggère également que d'autres secours de la part des Provinces du monde entier soient dirigés vers le Siège Central, comme je l'ai indiqué. À partir de là, nous nous coordonnerons aussi efficacement que possible, en gardant toujours un œil sur les personnes qui vivent ce drame.

Je termine cette lettre en vous demandant à tous d'élever une prière fervente au Seigneur par l'intermédiaire de notre Mère, la Vierge Auxiliatrice, qui est, à juste titre, le Secours des Chrétiens dans les moments difficiles. Prions avec ferveur pour que cesse la guerre.

Avec mon affection fraternelle et avec l'espérance d'une Paix revenue.


Angel Fernandez Antime, SDB
Recteur Majeur